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2021上海市大学生足球联盟联赛落幕

绿茵场上园丁 脚踏实地育人
2021年的最后一天，上海市大学生足球联盟联赛迎来收官时刻。 在为期一个月的时间里，共有71支球队参与赛事角逐，最终产生了五个冠军：同济大学

获得男子超级组冠军，上海体育学院获得女子超级组冠军，上海交通大学获得男子校园组冠军，复旦大学获得女子校园组冠军，上海震旦职业学院获得高职
组冠军。

近年来，有了上海市大学生足球联盟的办赛作为基础，加上各高校一如既往的支持，上海市大学生足球的竞赛水平逐年提高。 这其中，离不开校园足球
教练们的耕耘。 上个月，在与上海大学女足教练、原女足国脚浦玮访谈后，我们继续在大学生足球赛场上发掘着教练们的故事。 本版撰稿 本报记者 吴钧雷

上学期，上海工程技术大学男足
迎来了一位新教练，他是工程大的荣
誉毕业生，也是中国五人制男足队
长，并是2020年度中国五人制金球奖
获得者———丁顺杰。

从小与足球结缘的丁顺杰，有着
十分出色的足球天赋。在2007年城运
会上，他代表上海队出战，身边的队
友是武磊、颜骏凌。不过，和武磊、颜
骏凌不同的是，丁顺杰最终并没有在
十一人制足球的道路上继续走下去，
甚至曾经拒绝过上海东亚队的转会
邀请。只因为，在绿茵场上摸爬滚打
多年后，丁顺杰在五人制足球方面找
到了最适合自己的一片天地。

上海工程技术大学一直以五人制
足球见长，而在其中脱颖而出的丁顺
杰顺理成章地在其间开启了大学生
涯。作为工程大校队队员，从大二起，
他每年都会参加上海市大学生足球联
盟赛事，并多次获得通往全国大赛的
入场券。也正是在步入大学的第一年，
丁顺杰入选了中国五人制足球男子国
家队，获得了为国征战的机会，并一步
步从轮换球员成长为国家队队长。

大学毕业后，丁顺杰加入深圳南
岭铁狼足球俱乐部。“我去深圳踢球，
就是希望多打比赛，尤其是洲际比
赛，和世界强队过招。”深圳南岭铁狼

是国内联赛的佼佼者，每年都能参加
亚冠比赛。不过，丁顺杰坦言，疫情暴
发后，他已经两年未出国参赛了，亚洲
杯也取消了，未来遥遥无期，“这个时
候学校联系我说，有一个入职的机会，
对我而言是比较难得的机遇。”
回归校园后，丁顺杰为工程大男

足注入了更加明显的五人制基因。“我
对于传控的要求比较高，强调球权争
取，打脚下、打配合。”要知道，丁顺杰
仍然是一名职业运动员，年轻是他最
大的资本，“训练中，我可以以身作则，
和队员们一起练。我可以成为榜样，我
能练的，你也得练。”
大学生足球联盟的赛事以十一人

制为主，但丁顺杰对于他的足球理念
很有信心：“五人制本身就是足球培养
体系中的重要一环，世界足球强国都
是五人制足球强国。青少年时期，多踢
五人制足球，能够增强小范围处理球
的能力，能够帮助你在十一人制的球
场上开拓视野。”
成为老师的同时，丁顺杰并没有

决定退役。接下来，他也许会代表上海
的五人制球队征战国内联赛，这样也
能更好地兼顾“老师”和“球员”这两重
身份。而对于上海市工程技术大学的
足球运动员们而言，有五人制金球先
生当老师，可以说是美梦成真了。

2021年9月27日，第十四届陕西全
运会群众项目十一人制男子足球企事
业组足球赛在内蒙古呼和浩特市落下
帷幕。浙江省代表队在决赛中一球小
胜山东代表队获得冠军。作为浙江队
主力球员的潘登是上海杉达学院的体
育老师，同时担任杉达男足的主教练。

潘登毕业于浙江大学体育系，青
少年时期曾在浙江绿城足校训练，拥
有着专业足球的基础。足球占据了他
生活中的大部分时间，除了在校内任
教，潘登还代表一支名为湖州乐活的
业余足球俱乐部参加浙江省超级联

赛，且成绩一直都不错，常年位列联赛
前三位。
经历大学四年的学习，潘登坚定

了要成为一名教师的想法。自2017年
入职以来，潘登一直在嘉善校区任教，
和蔼可亲、平易近人是学生们对于他
的最大印象。在上海杉达学院，潘登很
受欢迎。全运会结束后，他受到了很多
学生的热烈祝贺。去年年底，他第一次
以杉达男足教练的身份率队参加2021
上海市大学生足球联盟联赛。
担任校队主教练，潘登希望为杉

达足球文化贡献自己的力量，将自己

的专业知识与经验传授给热爱足球的
杉达学子。由于杉达的两个校区相距
太远，杉达男足一直组织系统性训练。
从嘉善校区到金海校区，即使驾车也
需要耗费一个半小时，来回就是三个
小时。
“因为是这学期刚刚接手这支球

队，怎么练、练多少次，都还在摸索阶
段。”作为教练，潘登一直在寻找适合
杉达男足训练的最佳方式。目前，校队
的训练主要放在周末，潘登会带着嘉
善校区的队员赶到金海校区训练。一
来一回，基本要耗费大半天。即使如

此，队员们也并没有抱怨，大家都对足
球投入了足够多的热情，珍惜每一次
训练和比赛的机会。
潘登希望，在自己的带领下，杉达

男足的未来会越变越好。他希望用自
己的比赛经验与专业知识来帮助这支
球队，并吸引更多的学生对足球产生
兴趣，进一步提升校园足球的氛围。
“足球是一项团队运动，我希望打造一
个真正有凝聚力的团体，把两个校区
爱好足球的学生都融合到一起，让学
校的体育氛围和足球成绩都有所提
升。”

上海杉达学院 潘登

获得全运会群众组金牌的足球教师

在上海乃至中国足球裁判的圈子
里，陆建平这个名字可谓响当当的招
牌。身为国家级裁判，陆建平拥有十几
年的中超执裁经验，并于45岁时选择
退役，随后投身于裁判培训事业。于
是，当陆建平率领华东理工男足出现
在上海市大学生足球联盟联赛的现
场，他受到了所有裁判的欢迎与问候。
去年的陕西全运会中，陆建平担

任足球项目的裁判长；中超联赛中，他
一直担任裁判监督的角色。2021年12
月，中超联赛第二阶段的最后八轮赛
事打响，陆建平原本应该奔赴中超赛
区工作，但最终决定留下来，扎根校园
足球，带领华东理工男足和女足踢校
园组比赛。
“我深切感受到普通大学生对于

足球的热爱与坚持，这是我选择留下
来，陪他们参加比赛的原因，他们很珍

惜每一次的比赛机会。”以裁判身份在
中国足球圈内工作多年后，陆建平愈
发感受到了基层足球工作的重要性，
“我觉得这几年看下来，大学生足球的
比赛水平越来越高，这和学生们的热
情是分不开的。”

在华东理工大学，校园足球呈现
欣欣向荣的景象。学校内部足球联赛
体系完整，就像一个“小中超”一样，联
赛分为两个级别，而且，华理工的校内
联赛并非以院校为单位参赛，而是采
取俱乐部模式，让志同道合的球友共
建队伍。同时，每学年初举办的新生赛
会涌现许多优秀新人，他们会优先被
上届联赛中成绩较差的队伍挑选，利
用“状元选秀”的方式让各支球队实力
趋于平衡。
精彩激烈的校内联赛，是足球文

化得以传播的重要基础。而陆建平将

他的裁判经验倾囊相授，在体育课程
中专门设立裁判课，就连附近学校的
学生都会前来旁听。由此，华理工足球
打造了健全的学生裁判队伍，进一步
保障了校内联赛的开展。

陆建平认为，足球比赛是大学生
参与足球最重要的方式，也是提升大
学生足球水平的最快途径。他甚至希
望，上海市大学生足球联盟能够每年
举办大学生新生赛，让刚进入大学的
大一新生有更多的比赛机会。与此同
时，裁判出身的陆建平十分重视体育
文化活动的开展。“在下一届华理工的
校内足球联赛中，我打算举办一个足
球文化赛，比如啦啦操、新闻摄影、比
赛征文等，让绿茵场下的角色越来越
多，形成一个足球嘉年华，那就更加热
闹了。”

上海工程技术大学 丁顺杰

五人制金球先生回归

华东理工大学 陆建平

资深中超裁判扎根校园

潘登

陆建平（右） 本报记者 吴钧雷 摄
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